
Система спряжения

• 1. Система спряжения в латинском языке
• 2. Грамматические категории глагола
• 3. Образование инфинитива, настоящего времени
• 4. Общая характеристика системы инфекта и 

системы перфекта



Категории глагола
• Вспомните категории глагола в русском языке, 

сравните с категориями латинского глагола:
• Лицо, число, время, наклонение, залог

• Времена глагола в латинском языке делятся на 
систему инфекта (обозначают незаконченное 
действие) и систему перфекта (обозначают 
законченное действие)



Типы спряжения глагола
(в зависимости от конечного согласного основы инфекта)

• -ā-    1 спр.  Ornā-
• -ē-    2 спр.   Docē-
• -ĕ-    3a спр. Mittĕ-
• -ĭ-     3b спр.  Capĭ-
• -ī-     4 спр.    Audī-



Infinitīvus praesentis actīvi

Основа инфекта + суффикс –re (в 3b спр. ĭ>ĕ) 
• Ornāre   украшать     1спр -āre
• Docēre   обучать       2 спр. -ēre
• Mittĕre   посылать    3a cпр. -ĕre
• Capĕre   брать         3b спр. -ĕre
• Audīre   слушать       4 спр. -īre



Личные окончания глагола

Sg
1     -o, -m
2     -s
3     -t

Pl
-mus
-tis
-nt



Личные окончания глагола

Sg
1   -o, -m (я)
2   -s (ты)
3   -t (он, она, оно)

Pl
-mus (мы)
-tis (вы)
-nt (они)



Таблица форм глагола

orno
1лицо ед.ч., praesens
я украшаю
основа инфекта

ornāv i
1 лицо ед.ч., perfectum
я украсил
основа перфекта

ornātum
Супин, обозначает цель движения 
(venio ornātum – я прихожу, чтобы 
украсить)
основа супина

Ornāre
Infinitīvus praesentis actīvi
Украшать
основа инфекта 

Активный и пассивный залог 
времен инфекта:
1. Praesens – без суффикса
2. Imperfectum – суффикс –bā- (1-2 
спр.) – ēbā- (3-4 спр)
3. Futūrum I – cуффикс –b- 
(cоедин. гласные ĭ (ě перед r), u 
(перед -nt, -ntur), a (1л. ед.ч.), ē (3-4 
спр.)
Активные личные окончания:
-o, -m (я) ⭧     -mus (мы)⭧
-s (ты)⭧           -tis (вы)⭧
-t  (он) ⭧          -nt (они)⭧
Пассивные личные окончания:
-or, -r (я)⭧      -mur (мы)⭧
-ris  (ты) ⭧     -mĭni (вы)⭧
-tur (он)⭧       -ntur (они)⭧
Participium presentis actīvi – 
cуффикс –nt (1-2 спр.) или ent (3-4 
спр.) + падежные окончания 3 
гласного склонения: ornans, -ntis – 
украшающий, -ая, -ее

Активный залог времен перфекта
1. Perfectum – особые перфектные 
окончания:
-i  (я) ⭧           -ĭmus (мы)⭧
-isti (ты)⭧       -istis (вы)⭧
-it  (он) ⭧        -ērunt (они)⭧     
2. Plusquamperfectum – cуффикс -
ěrā- + обычные активные 
окончания (см. первую колонку)
Ornavěrat – он украсил (раньше)
3. Futūrum II – суффикс -ěr- (для 
1лица ед.ч.) или суффикс -ěrĭ- (для 
остальных форм)
Ornavěrit – он украсит (раньше)
 

Participium perfecti passīvi (ppp)– 
-us, -a, -um: ornātus, ornāta, ornātum 
– украшенный, -ая, -ее
Participium futūri actīvi - cуффикс  
-ūr- + -us, -a, -um: ornatūrus, 
ornatūra, ornatūrum – 
намеревающийся, -аяся, -ееся 
украшать
Пассивный залог времен 
перфекта
Perfectum – ppp + praesens esse
Ornātus est – он был украшен
Plusquamperfectum – ppp 
+imperfectum esse
Ornātus erat – он был украшен 
(раньше)
Futūrum II – ppp + futūrum I esse
Ornātus erit – он будет украшен 
(раньше)
 

Infinitīvus praesentis passīvi – ri (1, 
2, 4 спр.), -i (3 спр.)
Ornāri – украшаться, быть 
украшаемым
Imperatīvus:
Ornā! – Украшай!
Ornāte! – Украшайте!
Nolī ornāre! – Не украшай!
Nolīte ornāre! – Не украшайте!
 



Praesens indicatīvi actīvi
(настоящее время изъявительного наклонения активного залога)

• Основа инфекта + личные окончания
Doce-o  я обучаю
Audī-mus мы слушаем

 N.B! В 1 и 3а спр. конечный согласный основы 
сливается с окончанием –о:

Ornā + о = orno  я украшаю
mittě + о = mitto



Образец спряжения глагола в praesens indicativi activi

• orno
• ornas
• ornat
• ornāmus
• ornātis
• ornant

• я украшаю
• ты украшаешь
• он украшает
• мы украшаем
• вы украшаете
• они украшают



Переведите (обратите внимание на залог)

• Audis
• Audīris
• Audītur
• Audio
• Audior



Переведите (обратите внимание на залог)

• Audis
• Audīris
• Audītur
• Audio
• Audior

• Ты слушаешь
• Тебя слушают
• Его слушают
• Я слушаю
• Меня слушают



N.B!
Словарной формой латинского глагола 
является 1 лицо единственного числа 

настоящего времени, а не инфинитив, как в 
других языках!

Orno, 1 – украшать
audio, īvi, ītum, īre 4 - слушать



Примеры:

• Credo
• Veto
• Vale!

• Ave!

• Я верю
• Я запрещаю
• Будь здоров! (при 

прощании
• Радуйся! 

(приветствие)



Спасибо за внимание!


